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القوامة تعني 
الرفق والرحمة ولا 
تعني إذلال المرأة 

فالزوجة أسيرة 
ولكنها كريمة

تجديد الدين يعني 
تبين السنة ونصرة 
أهلها وقمع البدعة 

وإذلال أهلها

أسباب انحراف 
الفتيات ضعف 
الوازع الديني 

وفقدان دور الأسرة 
وسوء معاملة 

البنات وعدم احترام 
رغبتهن في اختيار 

الزوج

أكد أهمية دور الداعية في إدارة الأزمات والمشاركة في الإصلاح

د.بسام الشطي لـ »الإيمان«: على الدول الخليجية المبادرة إلى تحقيق 
الوحدة الخليجية بأسرع ما يمكن وأن تقطع الطريق على إيران

بالله عز وجل، والاس����تفادة 
من تجارب ماضية داخل البلاد 
وخارجها للوقوف مع الصديق 
المتهرب  العدو  المس����لم ضد 
وتتكش����ف امامنا مخططات 
الخلاي����ا النائمة التي تعبث 
في الارض الفساد وعدم التقيد 
بما تمليه علينا الاطروحات 
او الضغوط لصب الاراء في 
مصلحة خاصة على حساب 
المصلحة العامة للمس����لمين 
والص����دع بالح����ق ولو كان 
على انفس����نا، والاحس����اس 
الملقاة  العظيمة  بالمسؤولية 
على الدعاة الى الله وبذل كل 
ما في وسعنا للحصول على 
مزيد من المعلومات والرغبة 
في النمو والتط����ور كما ان 
الداعية مش����ارك اساسي في 
الاصلاح وبلورة النجاح وهو 
يملك العلم والخبرة والذكاء، 
والداعي����ة يمل����ك الموازن����ة 
البدائل  ب����ين  الموضوعي����ة 
المتاحة واختيار اقربها نفعا 
لحل الازمة كما عنده العزيمة 
الاكيدة والعمل الدؤوب وعدم 
التخاذل والتردد وعنده حسن 
التوكل عل����ى الله كما يملك 
الداعية القيام بالاس����تخارة 
والاستشارة والتمسك بالقيم 
والمثل والاخلاق والسلوكيات 

الحسنة.

عقابه القتل

هل يستتاب شاتم الله 
عز وجل ورسوله؟

٭ مسألة التطاول على الله 
عز وجل وعلى الرسول ژ 
زادت وبجرأة غير مسبوقة 
وبألف����اظ لا تحتمل التأويل 
او انك تحملها المحمل الحسن 
فلذلك أصبح واجبا تغليظ 
العقوب����ة لقط����ع داب����ر هذا 
التط����اول وللردع، ونجد ان 
ابا بك����ر الصديق رضي الله 
عنه طبق العقوبة دون هوادة 
لمن منعوا ال����زكاة رغم انهم 
يقولون لا إله الا الله محمد 
رسول الله، وعمر بن الخطاب 
ÿ زاد من عقوبة ش����ارب 
الخمر لتصل الى ثمانين جلدة 
للردع، ووقف التس����اهل في 
هذا الحكم واجمع الصحابة 
على ذلك، وم����ن المعلوم ان 
من يس����ب الرب ع����ز وجل 
والنبي ژ مرتد ومستباح 
ال����دم، كما جاء ف����ي حديث 
عبدالله بن مسعود مرفوعا: 
»لا يح����ل دم امرئ مس����لم 

لحقوق المرأة المشروعة وإهانة 
كرامتها، وليس����ت استعبادا 
وليس����ت س����ببا للقدح في 
المرأة وحسن تدبيرها،  عقل 
ولا تعن����ي الس����لط والقهر، 
بل هي تقدير وتش����ريف لها 
ورفع����ة لش����أنها. والزوجة 
أمانة وليست إهانة ومحطة 
للضرب والتقبيح أو استخدام 
التجريح وكلمات  أس����اليب 
قاسية وألفاظ نابية وأوامر 
صارمة وتهديدات فاضحة، 
فذلك خارج عن تعاليم الاسلام 
والشرع الحنيف. فالزوجة 
أس����يرة ولكنها كريمة ففي 
الحديث »استوصوا بالنساء 
خيرا فإنما هن عندكم عوان« 
أي أسيرات وقد أوجب الله عز 
وجل على الزوج الإنفاق عليها 
وليس الاستيلاء على أموالها 

والتحايل لسلب أموالها.

انحراف الفتيات

ما أسباب انحراف 
الفتيات؟

٭ هناك دراسة بينت أن هناك 
نسبة ليست قليلة ممن تأثرن 
المراهقة  بالانحراف في سن 
المبكرة وحججهن سوء معاملة 
ذويهن وف����ي الحديث »كفى 
بالم����رء إثم����ا أن يضيع من 

يقوت« رواه أحمد.
وأسباب الانحراف ضعف 
الوازع الديني من حيث الالتزام 
بالص���لاة والرفقة الصالحة 
وتنظيم الوقت بما هو مفيد 
والتواص���ل م���ع الجمعيات 
الخيرية والانشغال بطلب العلم 
والقناعة والالتزام بالتعاليم 
الشرعية من السفر مع محرم 
والحجاب لحفظ الكرامة والنهي 
عن الخضوع في القول وقلة 
الخ���روج من المن���زل حفاظا 
عليهن م���ن المتطفلين، ومن 
الاسباب أيضا ضعف التربية 
والمتابعة والدور الابوي الدافئ 
وخطورة التفكك الأسري وسوء 
المعاملة للبنات خاصة وعدم 
احترام رغبة الفتاة في اختيار 
القيم  الزوج، وأيضا اختلال 
والاعتقادات والتصورات التي 
تنادي بالحرية غير المنضبطة 
والانقلاب على الدين والعادات 
المنسجمة مع الفطرة السليمة 
ما أوجد تم���ردا على القيود 
الموروثة فأصبحت عدوانية 
وتكره الاسرة وتكره المجتمع 

المتدين المحافظ.

العلاج

وما الحل؟
٭ لابد م����ن ع����ودة المحبة 
والتس����امح والتعاون داخل 
الاس����رة والاهتمام بالالتزام 
الديني وتدعيم القيم الاخلاقية 
وإشغال المرأة بما هو نافع، 
وضرورة متابعة الفتاة وليس 
التشكيكية واختيار  الرقابة 
الزوج المتدين المحافظ وأهمية 
التوعية الدينية وزيادة برامج 
المدارس خاصة  التوعية في 
وبناء شخصية المرأة ودورها 
في التنمية وتسهيل الزواج 
الثقافي  الغ����زو  ومواجه����ة 
الغرب����ي وتوفي����ر البيئ����ة 
التعليمية ومواجهة البرامج 
عب����ر الفضائيات، لاس����يما 

البرامج المدبلجة.

إرادة في التغيير فاعلة وثابتة، 
قال تعالى )وجعلنا منكم أئمة 
يهدون بأمرنا لما صبروا وكانوا 
بآياتنا يوقنون( ويفرق بين 

الثوابت وما يقبل التغيير.

إيران

هل ترى أن تحقيق 
الوحدة الخليجية 

ضرورة؟
٭ نعم، أرى أن تبادر الدول 
الخليجية بأس����رع ما يمكن 
لتحقيق الوحدة الخليجية، كما 
أرى أن دعوة خادم الحرمين 
الش����ريفين الملك عبدالله بن 
عبدالعزيز الى تعزيز الاتحاد 
الخليج����ي ووضعه موضع 
التنفي����ذ وس����عيه لتحقيق 
الوح����دة ب����ين الس����عودية 
والبحرين لابد من تحقيقه. 
قال تعالى )وأع����دوا لهم ما 
استطعتم من قوة ومن رباط 
الخيل ترهبون به عدو الله 
وعدوكم(، ويقول )ومن الناس 
من يعجبك قوله في الحياة 
الدنيا ويشهد الله على ما في 
قلبه وه����و ألد الخصام وإذا 
تولى سعى في الأرض ليفسد 
فيها ويهلك الحرث والنسل 

والله لا يحب الفساد(.
ونحن ن����رى إيران تحلم 
بتحقيق سيطرتها على المنطقة 
وإقامة الدولة الفارسية التي 
أس����قطها الحكم الاسلامي، 
وتريد ابتلاع دول الخليج دولة 
بعد دولة، ولم تخف القيادة 
الايراني����ة غضبه����ا من تلك 
الخطوة، حيث صرح رئيس 
مجلس الشورى الايراني علي 
لاريجاني بأن البحرين ليست 
لقمة سائغة بإمكان السعودية 
ابتلاعها، واستنكر 195 نائبا 
ايرانيا ما وصفوه بالمشروع 
البحرين  الس����عودي لضم 
القوات السعودية  ووصفوا 
بأنها قوات غازي����ة، كما أن 
السكوت عن ذلك الاستفزاز 
والركون الى الدول العظمى 
لحمايتنا دون بذل الاسباب 
هو نوع من الانتحار الذي لا 

يجيزه شرع ولا عقل.

القضاء

ما رأيك في تولي المرأة 
مهنة القضاء؟

٭ في ذلك مخالفة للشريعة 
الرسول  الاسلامية ولحديث 
ژ »لا يفلح قوم ولوا أمرهم 
امرأة« كما أن لوزارة الأوقاف 
فتاوى سابقة في هذا الشأن، 
حيث أفتوا في أكثر من مناسبة 
بحرمة تولي المرأة المناصب 
الش����ريعة  القضائية، كذلك 
الاسلامية حرمت هذا الأمر، 
وقد اتفق����ت المذاهب الاربعة 
على حرمة تولي المرة منصب 
القضاء وبالتال����ي لا يجوز 
الش����رعية،  مخالفة الاحكام 
كما لا يوج����د أي رجل دين 
أفتى بجواز هذا  الفقهاء  من 

الأمر.

 القوامة

هل تعني القوامة إذلال 
المرأة؟

٭ القوام����ة تعن����ي الرف����ق 
والرحمة والمعاملة الحسنة 
وليست تقييدا للحرية وسلبا 

من النقل والصور ويحذر من 
الموس����يقى وصدور النساء، 
فلا نريد الب����دع والضلالات 
الفس����ق والفجور  ولا نشر 
ولا الاره����اب والتطرف، ولا 
ننش����ر كلام الذين يشتمون 
أمنا عائشة رضي الله عنها أو 
كلمات الكفر أو التطاول على 
الله عز وجل، فهذا يفرحهم.

وأقول لكل مغرد احرص 
على م����ا ينفع����ك واحرص 
النافع وتحاش  على الحوار 
الاحاديث عن أمور شخصية، 
وكن ناصحا أمينا لا متصيدا 
للعثرات والزلات والاخطاء 
وفضحها على رؤوس الخلائق 
الظن  واحملها على حس����ن 

وبأسلوب الرفق والود.

تجديد الدين

نسمع ونقرأ لمن ينادي 
بعبادة تجديد الدين.. 

فماذا تقول لهم؟
٭ الاسلام كدين هو محفوظ 
بحفظ كتاب الله تعالى وسنة 
رسوله )إنا نحن نزلنا الذكر 
ل����ه لحافظ����ون(، وقد  وإنا 
يقصدون تجديد الدين للأمة 
لما أصابها من ضعف وانحراف 
وزيغ، فاحتاجت الى من يجدد 
التمس����ك  الى  ويع����اود بها 
بالدين ويكون التجديد بالجد 
والاجتهاد والاهتمام، كما قال 
تعالى: )والذين جاهدوا فينا 
لنهدينهم س����بلنا( فاجتهاد 
بطل����ب العلم والعمل والأمر 
بالمعروف والنهي عن المنكر، 
والتجديد يعني توثيق العهد 
وتأكي����ده بين العب����د وربه 
ونبيه، فيعتقد أن الدين مصدر 
ع����ز ورحمة وتعاون وتآلف 
العلاقة وتزاد  وتآخ فتوثق 
المحبة بين الناس على أساس 
الدين، كما أن التجديد يعنى 
بتعليم الدين وإحياء السنة 
ونفي الك����ذب عن النبي ژ 
الدين والمفاضلة  وتصحيح 
عن عقيدة الموحدين وتبيين 
الس����نة ونصرة أهلها وقمع 

البدعة وإذلال أهلها.

وما ضوابط تجديد 
الدين؟

٭ يكون المجدد من أهل السنة 
والجماع����ة والفرقة الناجية 
الس����المة من الب����دع المحدثة 
وسلامة المصادر التي يتلقى 
عنه����ا العل����م، وصحة نهج 
الاستدلال بها والعلم الشرعي 
الصحيح. كما من الضوابط 
أن يتحلى المجدد بالدقة في 
سياق النصوص الشرعية في 
سياقها الموضوعي وسياقها 
الزمن����ي، ووض����وح المنهج 
واجتلاء قواع����ده في جميع 
الاحوال في المنش����أ والمسير 
والنتيج����ة ويتحلى المجدد 
بحسن الخلق ويكون محبا 
اليهم ساعيا  للناس متوددا 
في مصالحهم حريصا على 
حل مشكلاتهم زاهدا بما عند 
الناس متعففا قانعا باليسير، 
ويكون عاملا بعلمه ملتزما 
بالأوامر والنواهي ومحافظا 
على الواجبات والسنة وقدوة 
صالحة وأسوة حسنة، وألا 
أمر من  يتساهل المجدد بأي 
أمور الشرع ويكون صاحب 

تقول، فلا تقاطع من يحاورك 
ولا يكن همك التعصب للرأي 
والانفعال لانه حتما سيؤدي 
ذلك الى الفرقة والنزاع«، ولو 
تأملنا في السيرة لوجدنا ان 
هناك مواقف لم يعنف النبي 
الطرفين فمثلا  ژ على احد 
قال: لا يصل����ين احد العصر 
الا ف����ي بني قريظ����ة فأدرك 
الطريق  بعضهم العصر في 
وقال بعضهم، لا نصلي حتى 
نأتيها، فلما ذكر ذلك للنبي ژ 

فلم يعنف واحدا منهم.
وعلينا بالحل����م والرفق 
والحفاظ على رابطة الاخوة، 
قال ابن تيمية رحمه الله »ولو 
ان����ه كلما اختلف مس����لمان 
تهاجرا لن يبقى بين المسلمين 

عصمة ولا اخوة«.

الاشاعة

ما الذي يجب على 
المسلم عند سماع 

اشاعة لم يتأكد من 
صحتها كما يحدث 

الآن؟
٭ الكويت لا تتحمل مزيدا من 
الصراعات والازمات وعلينا 
الظاهر ف����ي التعامل والذي 
يستفيد من هذه الصراعات 
والاشاعات هم الاعداء الذين 
يتربصون بنا الدوائر فعلينا 
عند سماع اي خبر ارجاع الامر 
لاهل الاختصاص والتثبت، 
والتفكر في محتوى الاشاعة 
الت����ي قد تحمل ف����ي طياتها 
الك����ذب او ج����س النب����ض، 
فه����ل ننقاد اليه����ا ونجعلها 
من المس����لمات ولو اعطينا 
انفسنا ولو لحظات للتفكر 
لتغير الوضع، قال تعالى: )اذ 
تلقونه بألسنتكم وتقولون 
بأفواهكم ما ليس لكم به علم( 
كما ان الناقل للاشاعة يعد من 
الفاسقين فهل يرضى المسلم 
النقل  بهذا الحك����م؟ فمجرد 
دون التأكد من صحة المنقول 
موجب للفسق، ففي حديث 
مس����لم »كفى بالمرء كذبا ان 
يحدث بكل ما سمع« كما يجب 
التفكر في عواقب الاشاعات 
وخطورتها وكم فتكت بأمم 
وكم ت����وارث الناس العداوة 
بس����ببها، فالاشاعة خسارة 
للدول����ة وللاف����راد وذهاب 
العداوة  للأخلاق وت����وارث 
والكراهية واس����اءة الظنون 
وتلف للقيم والمبادئ وجرح 
للناس، فبضاعة الاش����اعة 
بضاعة مزجاه وليس����ت من 

السياسة في شيء.

المغردون

ما نصيحتك للمغردين 
في عالم تويتر؟

٭ هناك م����ن يأخذ التغريد 
كوس����يلة ترفيه ومنهم من 
يأخذها على أنها وسيلة دعوية 
ومنهم من يأخذها على أنها 
وسيلة علمية وفرت له كثير 
من الأوق����ات والمال والذهاب 
والاياب من والى، وللأس����ف 
منه����م من أخذها كوس����يلة 
للطعن والتجريح والاستهزاء 
والسخرية والتطاول. فالكلمة 
نقلها أمانة، فليتأكد المغرد من 
صحة اللغة العربية وقبلها 
صحة الآية والحديث ويتأكد 

يش����هد أن لا اله الا الله وان 
محمدا رسول الله الا بإحدى 
ثلاث النفس بالنفس والثيب 
الزاني والمفارق لدينة التارك 
للجماع����ة« وايضا »من بدل 
دينه فاقتلوه«، واذا اصبحت 
المسألة اس����تتابه فكل واحد 
يشتم ويتطاول ثم اذا عرضت 
عليه الاس����تتابة تاب ظاهرا 
وعاود باطنا او اذا هرب الى 
دولة اخرى او بأسلوب ملتو 
آخر، واذا سكت عن التطاول 
اركان  الى جميع  فس����يصل 
الدين وتح����دث فتنة كبيرة 
خاص����ة أن الالحاد بدأ يظهر 
وكل من اراد الشهرة تجرأ على 
الدين، فيجب استخدام الشدة 
وبحزم في مكانها حتى نرجع 
هيبة الدين ورد الاعتبار. وقد 
اجمع العلماء ان شاتم النبي 
المنتقص له كافر وحكمه القتل 
ومن ش����ك في كفره وعذابه 
كفر، وق����ال ابو بكر الفارس 
من الشافعية »حد من يسب 

رسول الله القتل«.

الحوار

زادت حدة الكلام 
واصدار الاحكام 

والاتهامات فما الحل؟
٭ ارى ان الح����وار وس����يلة 
للوصول ال����ى الحق واقامة 
الحجة ودفع الشبهة والفساد 
من القول والرأي، اما قسوة 
العب����ارات والالفاظ واطلاق 
سيل الاتهامات التي لا تخلو 
النفس ودخول  من حظوظ 
الشيطان ومشجعين من كلا 
الاطراف لاذكاء روح العداوة 
والكراهي����ة والبغضاء بين 
اهل الحق ونحس����بهم والله 
حسيبهم قال الحفاظ الذهبي 
انما وضعت المناظرة لكشف 
الحق واف����ادة العالم الاذكى 
العلم لمن دونه وتنبيه الاغفل 

الاضعف.

شروط

وما شروط الحوار 
الحق؟

٭ لا ب����د له م����ن العدل، فلا 
يكون انتصار للنفس ولكنه 
انتص����ار الح����ق، ويجب ان 
يكون هدفك ارضاء الله عز 
وجل ويتجلى ذلك في حسن 
الاستماع والانصات وليس 
في ان تتكلم، قال الحس����ن 
البصري »اذا جالست فكن على 
ان تسمع احرص منك على ان 

اكد الاستاذ بكلية الشريعة 
والدراسات الاسلامية د.بسام 
الشطي ان هناك اخطارا تهدد 
اهدافا وقيم وممتلكات عامة 
للدول مم����ا يتطلب الدخول 
الفوري للحد من هذا الخطر 
اتخاذ قرار سليم لرفع  عبر 
كفاءة الدعاة لمواجهة المتغيرات 
المتلاحقة لاخ����راج الامة من 
حالة الاس����ترخاء الى حالة 
التصدي ومواجهة الاخطار.

ولفت الى ان تحقيق الوحدة 
الخليجية ضرورة ملحة حيث 
ان ايران تحاول السيطرة على 
المنطقة، واشار الى ان قوامة 
الرجل للم����رأة تعني الرفق 
والرحمة والمعاملة الحسنة 
وليست تقييدا للحرية وسلبا 
لحقوقها، مبينا ان تولي المرأة 
مهنة القضاء مخالفة للشريعة 
الاسلامية، وتناول عدة قضايا 
مهمة نتعرف عليها من خلال 

هذا الحوار:

الدعاة

ما دور الداعية في 
ادارة الازمات؟

ازم����ات اجتماعية  ٭ هناك 
واقتصادية وسياسية وهي 
اهداف����ا وقيما  خطر يه����دد 
ومعتقدات وممتلكات عامة 
للدول مم����ا يتطلب الدخول 
الفوري للحد منه عبر اتخاذ 
قرار س����ليم ولاب����د من رفع 
الكفاءة وصنع القرار للتغلب 
على كل ما يعجز عن مواجهة 
الاحداث والمتغيرات المتلاحقة 
والمفاجئ����ة لاخراج الامة من 
الترهل والاس����ترخاء  حالة 
الى حالة التصدي والمواجهة 
لاخطار اقليمية متوقعة عن 
طريق تكوين فريق عمل من 
الك����وادر والتخطيط  افضل 
السليم وتزويدهم بحوادث 
التاريخ وايضا  مماثلة عبر 
تخطيط الوقت والاستفادة من 
تخفيف اثر الازمات المتلاحقة 
والمتعاقبة وعن طريق رفع 
معنويات الدعاة لانهم يملكون 
مفاهي����م وعقائ����د لا يملكها 
غيرهم ما يشعرهم بالحماس 
لتوظيفها في الحكمة والحنكة، 
وعن طريق الابداع والتجديد 
لقراءة الساحة لتقديم حلول 
وآراء وفتاوى غير مسبوقة 
وتحديد المش����كلة واسبابها 
وط����رق الوقاية والعلاج في 
ضوء القرآن والسنة ومنهج 
السلف، والعمل على حصر 
الازمات ودراس����تها بش����كل 
حي����ادي ويك����ون مرجعهم 
الكتاب والس����نة للش����عور 
بالطمأنين����ة والثق����ة بالله، 
والاس����تخارة والمش����اورة 
والالحاح ف����ي الدعاء والثقة 

د.بسام الشطي 

د.بسام الشطي يتحدث للزميلة ليلى الشافعي

واصلاح ما بينهم وبين الله، 
الزي���ارة بعد ذلك،  وانتهت 
ومضت الأيام، وفي يوم من 
الأيام التقى أحد الشباب ممن 
كان حاضرا ذلك المجلس مع 
أحد أولاد المتوفى وقد تغير 
ال���ى الأفضل وأصبح  حاله 
ملازما للمس���جد، ومقتديا 
بسنّة النبي ژ ودار الحديث 
بينهما فأخبره هذا الشاب بأن 
سبب هذه الهداية والاستقامة، 
والتحول الى طاعة الله � عز 
وجل � جاء بعد تلك الكلمات 
التي قيلت في مجلس العزاء، 
وكان له���ا وق���ع كبير على 
قلب���ي وأحدثت أثرا إيجابيا 

في حياتي.
أيها الاخوة والأخوات: كم 
عدد الكلمات التي نتكلم بها 
في الي���وم والليلة، كم عدد 
المجالس الت���ي نقصدها في 
حياتنا، كم عدد الناس الذين 

نلتقي بهم؟
التي  الطيبة  الكلمات  ان 
تصدر من قل���وب صادقة، 
يك���ون لها أثر ف���ي التغير 

للأفضل.
وكم من كلمة أحدثت أثرا 
طيبا في النفوس، واختصرت 
سنوات الغفلة، وأخذت بأيادي 

من صور الهداية
الى رياض  الرجال والنساء 

الهداية والاستقامة.
أسأل الله � عز وجل � أن 
يوفقنا الى كل أمر يحبه ربنا 

ويرضاه.
بقلم: د.عيسى أحمد   ٭
الظفيري

قال تعالى: )أفمن ش���رح 
الله صدره للإسلام فهو على 

نور من ربه(
الهداية والاس���تقامة هما 
النور الذي يشرح الله � عز 
وج���ل � به النف���وس، وهما 
الضياء ال���ذي يبدد ظلمات 
الغفلة والنسيان والاستسلام 
للشهوات والشبهات والهداية 
هي الأج���ر العظيم والثواب 
الجزيل م���ن الله � عز وجل 
� لمن يكون س���ببا فيها ومن 
ينشغل بها، ويجعلها رسالة 

في حياته.
قال ژ: »لأن يهدي الله بك 
رجلا واحدا خير لك من حمر 

النعم« متفق عليه.
ومواقف الهداية ذات العبر 
التي قد نقرأها ونسمع عنها 

كثيرة، ومنها:
كن���ا مرة م���ن المرات في 
زيارة مواساة لإحدى الأسر 
ممن توفي والدهم في حادث 
سيارة، وأثناء تبادل الحديث، 
تكلم أحد الحاضرين واعظا 
وناصحا ومذكرا بأن المتوفى 
أم���ره ال���ى الله � عز وجل � 
وان الأحياء عليهم الاعتبار 
والانتفاع من هذا الموقف، فهو 
د.عيسى أحمد الظفيريلهم تذكرة ومراجعة لأحوالهم، 

إفشاء السلام
أفشوا السلام بينكم« رواه 

مسلم.

أمرنا بسبع

عن أبي عم���ارة البراء 
بن عازب رضي الله عنهما 
قال: أمرنا رسول الله ژ 
بس���بع: بعيادة المريض، 
واتباع الجنائز، وتشميت 
العاطس، ونصر الضعيف، 
وعون المظلوم، وإفش���اء 
الس���لام، وإبراء المقسم، 

متفق عليه.
عن أنس ÿ قال: قال 
رس���ول الله ژ: »يا بني 
إذا دخلت على أهلك فسلم، 
يكن بركة عليك وعلى أهل 
بيتك« رواه الترمذي وقال 

حسن صحيح.
عن أن���س ÿ انه مر 
على صبيان فسلم عليهم، 
وقال: كان رسول الله ژ 

يفعله. متفق عليه.
عن أبي هريرة ÿ قال: 
قال رس���ول الله ژ: »إذا 
لقي أحدكم أخاه فليسلم 
عليه، ف���إن حالت بينهما 
شجرة، أو جدار، أو حجر، 
 ثم لقيه فليس���لم عليه« 

رواه أبوداود.
وقد دل على استحباب 
إلقاء السلام قوله ژ: »لا 
تدخلوا الجنة حتى تؤمنوا، 
ولا تؤمنوا حتى تحابوا، 
أولا أدلكم على ش���يء إذا 
فعلتموه تحاببتم، أفشوا 
رواه  بينك���م«  الس���لام 

مسلم.
ودل عل���ى وجود الرد 
قوله تعالى: )وإذا حييتم 
بتحية فحيوا بأحسن منها 

أو ردوها � النساء: 86(.
فأمر بال���رد بمثلها أو 
بأحسن منها، والأصل في 
الأمر أن يكون للوجوب ما 
لم يوجد صارف الى الندب 

ولا صارف هنا.
ولاشك ان ابتداء السلام 
مأمور به كذلك، لكن حمل 
الجمهور الأمر فيه للندب، 
وأخذ الحنفي���ة بظاهره 
 فأوجب���وا القاء الس���لام، 
وه���و ق���ول للمالكي���ة 
 والمشهور عنهم موافقتهم 

للجمهور.

 ٭بقلم د.مصبح العاقول

دون غيرها.
معنى افش���اء السلام 
اشاعته بأن نقر السلام على 
من عرفت ومن لم تعرف.

أولى الناس بالله

عن أبي إمامة ÿ قال: 
قال رس���ول الله ژ: »ان 
أولى الناس بالله من بدأهم 
أبوداود  بالس���لام« رواه 
بإسناد جيد، ورواه الترمذي 

بنحوه وقال: حسن.

تدخلوا الجنة بسلام

عن أبي يوسف عبدالله 
بن سلام ÿ قال: سمعت 
رسول الله ژ يقول: »يا 
أيها الناس أفشوا السلام، 
الطعام، وصلوا  وأطعموا 
الأرحام، وصل���وا بالليل 
والناس نيام، تدخلوا الجنة 
بسلام« رواه الترمذي وقال: 

حسن صحيح.
 ÿ وعن أب���ي هريرة
قال: قال رس���ول الله ژ: 
»لا تدخل���وا الجنة حتى 
تؤمنوا، ولا تؤمنوا حتى 
أدلكم على  تحاب���وا، أولا 
شيء إذا فعلتموه تحاببتم؟ 

العالمين  الحمد لله رب 
والصلاة والسلام على سيد 
المرسلين سيدنا محمد وعلى 

آله وأصحابه أما بعد.
فلكل أمة من الأمم تحية 
اصطلحوا عليها يتداولونها 
فيم���ا بينهم، وقد منّ الله 
عز وجل عل���ى هذه الأمة 
بتحية الاس���لام فجعلها 
ش���عارا لهم يميزهم عن 
غيرهم، فهي ش���عيرة من 
الظاهرة،  شعائر الاسلام 
وقد جاء الحث عليها وعلى 
افشائها واعلانها بين الناس، 
بل ان رسول الله ژ جعلها 
حقا م���ن الحق���وق التي 
للمسلم على أخيه المسلم 
لأنها من اسباب المحبة بين 

المسلمين.
قال تعالى: )تحية من 
عن���د الله مباركة طيبة � 

النور: 61(.
ثبت ع���ن البخاري في 
الأدب المفرد عن عائش���ة 
رض���ي الله عنه���ا قالت 
»ما حس���دكم اليهود على 
شيء ما حس���دوكم على 
 السلام والتأمين« وهو يدل 
على انه ش���رع لهذه الأمة 

د.مصبح العاقول
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